

## 五重の義章（二帖第十一通）

され、<sup>とうりゅう</sup>當流親鸞聖人の勸化のおもむき・近年諸國において種々不同なり、これおおさにあさましき次第なり、テのゆゑは・まづ、當流には他力の信心をもつて・凡夫の往生を先とせられたるところに、テの信心のかたをばおしのけてけ休せざして・テのすすむるところにいわく、十劫正覺のはじめより・われらが往生を如來の定めましましたまるごとを・わすれぬがす・わち信心のすがたなりといえり、これさうに称陀に帰命して・他力の力をえたる分はなし、されば、いかに十劫正覺のはじめより・われらが往生を定めたまるごとを・くりたりといふとも、われらが往生すべき・他力の信心のいわれをよしらずは・極樂には往生

すばからざるなり、また、あるひとのことはにいわく・たとい弥陀に  
 帰命すといふとも・善知識はいたずらさとなり、このゆえにわ  
 れりにおいては・善知識ばかりをたのむべと云々、これもうつ  
 の當流の信心をえざる人なりとまでたり、テモテモ、善知識  
 の能とは・一心一向に弥陀に帰命したてまつるべし。ひとを  
 すすむべきばかりなり、これによりて五重の義をたてたり、一つに  
 は宿善・二つには善知識、三つには光明・四つには信心、五つに  
 は名号、この五重の義成就せすは・往生はかずべからずと云え  
 たり、されば、善知識といふは・阿弥陀仏に帰命せよといふつ  
 かいなり、宿善開発して・善知識にあわすは・往生はかずべか  
 しざるなり、しかれども帰するところの弥陀をすてて・ただ善知識  
 ばかりを本とすべきこと、おおきなるあやまくなりと・こうべき

ものなり、

あやかし、 あやかし、

(不読)

文明六年五月二十日

### 五重の義章の大意

近ごろ諸国で親鸞聖人のみ教えがさまでまに累々つて伝えられるのは、嘆かわしいことです。淨土真宗では、他力の信心によつて凡夫が淨土に往生させていただくのですが、その信心を説かず、「阿弥陀如来が十劫の昔に私たちの往生を定められたの

を忘れないうが信心だ」というものがあります。これは、阿弥陀如來に帰命し、他力の信心を得たということにはなりません。如來が十劫の昔に私たちの往生を定められたということを知ったとしても、他力の信心のいわれを知りなければ、淨土に往生することはできません。

また、「阿弥陀如來に帰命するといつても、善知識がなければできることないのです。ただ善知識をたのみとすべきである」というものもありますが、これもまちがっています。善知識というのは、二心を阿弥陀如來に帰命しなさいとすすめる人のことだからです。そこで宿善・善知識・光明・信心・名号という「五重の義」がたりれています。このことが成就しなければ、淨土に往生することはできません。ですから善知識は阿弥陀如來に帰命しなさいと

私たちを導く使いがのです。善知識にあうことは必要ですが、阿弥陀如来に帰命しないで、善知識ばかりをたのみとするのは、大きがあやまちであると知るべきです。